

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 11 DE JULIO DE 1913

## Club Político

Todavía palpita en el recinto del Club la frase grandilocuente de José Joaquín Soto, todavía palpitan los corazones entusiasmados y pleróticos del amor patrio que al conjuro de la palabra republicana fué floreciendo de alma en alma como el beso de las parábolas de Cristo, iba naciendo la fé en el corazón de los cristianos.

La del domingo 6 fué una noche espléndida: como todas nuestras noches y todos nuestros días. Porque cada hora que pasa, arco triunfal es bajo el cual pasamos victoriosos hacia el 8 de Mayo.

José Joaquín Soto, Claudio Coto, de la Guardia, como siempre con ese gesto tribunicio convincente que da la sinceridad y la grandeza de una causa, y hasta un ciego, un ciego liberal acicateado por la indignación profunda de ver a los hijos de la patria caminar por senderos de extravío, se irguió en la tribuna azul, venerable y profético para increpar a los ciegos del espíritu: "más infelices que yo, dijo el ciego". Sí, más infelices que el ciego son los rojos y los verdes, porque aquel no tiene luz en los ojos, pero tiene en el alma diamantes de patriotismo.

Cómo penetraron en la mente aquellas parábolas de Soto, recordando al padre de familia que deseando probar a sus hijos la facilidad de hacer el mal, y la dificultad de hacer desaparecer sus consecuencias, dijo a uno de ellos: Anda hijo, rueda por el mundo y por cada mala acción de que te creas responsable clava un clavo sobre esta tablita lisa que te entrego, suave como la seda y resplandeciente como el

cristal de roca, o como una conciencia inmaculada.—Se fué el mancebo, rodó por el mundo, y volvió con la tabla negra de clavos y con las asperezas que marcaban el descuido.—Vuelve, hijo mío, repitió el padre, vuelve al mundo y por cada buena acción que hagas quita un clavo de esta pobre tabla.

Marchó, marchó al mundo, el pecador con el propósito de enmendar su vida, de eclipsar sus males con la luz de una vida justa, y regresó al cabo de algún tiempo, con la tablita sin un clavo... pero había quedado agujereada, rota, inarmónica....

Aprende la lección, gritó el padre, he ahí las consecuencias de las malas obras; perduran, perduran....

Así, los malos gobiernos de Iglesias y Durán dejaron llena de clavos la tabla que lisa les entregó el pueblo costarricense, suave como la seda y resplandeciente como el cristal de roca, y no deben pensar con engaños ganarse la voluntad altiva del pueblo, porque presentes están sus obras de exterminio y disociación, y aun cuando prometan quitar los clavos que clavaron ya no podrán quitar la mancha sangrienta de sus crímenes.

JAZ.

## La chifladura de don Rafael

Por fin, en qué paró la chifladura de don Rafael? Tan sensacional noticia que, de una manera tan velada pero tan capciosa como llena de malas intenciones y que causó tanta alarma en los tres partidos políticos en compañía actualmente en esta ciudad, nos dió el Noticiero de hace pocos días, no ha sido desvanecida por ningún periódico con pruebas indubitables. Por el contrario, nosotros va-

mos creyendo la veracidad de ellos, pues el invicto don Rafael no ha vuelto a darnos una prueba real de su existencia, mucho menos de haber sanado de la enfermedad tan penosa que aseguró el Noticiero estaba padeciendo.

Y más se robustece nuestra creencia con haber transferido indebidamente el candidato dicho, su gira tan anunciada y tan deseada—por sus partidarios— a este puerto, donde sus parciales le tienen listo un tono, una corona, un cetro y un gran discurso por el transfuga Madrigal.—Esperamos que los señores del botón rojo nos prueben de una manera palmaria que su dolo goza de todas sus facultades, pues sufriríamos nosotros un gran chasco si a las próximas resultara que estamos luchando con un chiflado.

MECHO

## Invitación

El personal de la Escuela de Niñas invita atentamente a los amantes de la instrucción para una fiesta escolar que se verificará el domingo próximo a la 1 p. m.

La asistencia a dicho acto, será agradecida

La Directora:

Julio de Zubiría

## Arte Infantil

Fiesta escolar que se verificará el Domingo 13 del presente a la 1 p. m. en la "Escuela Superior de Niñas".

### PROGRAMA PRIMERA PARTE

- 1º—Selección de "Fausto" ejecutado por la Estudiantina.
- 2º—Himno Nacional por toda la Escuela.
- 3º—"Luz y Sombra" recitado por la niña Pierina Cenale.
- 4º—"El Baile" Canción por los Niños.
- 5º—"En el Cielo y En la Calle" por las niñas Inés Jirón, Elvira Arauz y
- 6º—"El Estío" Canción por el Gº IIº

### SEGUNDA PARTE

- 1º—Discurso por la Sra. Directora
- 2º—"Sueño de Nini" Jugete cómico por varias niñas.
- 3º—"Barcarola" Canción por los Niños.
- 4º—"El Ciego" Recitación por Julia María Suñol
- 5º—"La Costurera" Canción por IVº y Vº Go.
- 6º—"Lección" Jugete por las niñas Ivonne Fallas y Nora Parredes.

### TERCERA PARTE

- 1º—"Las Sagadoras" Coto de Niñas.
- 2º—"El Padre Nuestro" por las niñas Angela Céspedes, Clara Gil, Leonor Arauz y Beatriz Moiso.
- 3º—"Plegaria Matinal" Piano solo por Carolina Moiso.
- 4º—"El Centauro" por las niñas Clara Gil, Rolanda Fallas y Pierina Canale.
- 5º—"Ejercicio Calisténico" por el grupo de niñas.
- 6º—"Fusiles y Muñecas" por niñas de IIIº Go. "Serena de Gounod" por la Estudiantina.

## Función de Circo

La Compañía de Acrobatas meican que dirige don Esteban Sánchez, dió su función primera en la noche de jueves. Buenas horas pasamos admirando el equilibrio del borracho Marcos Sánchez en la cuerda, que bailó divinamente de haberse pedido una trampa para no caerse; pero sobre todo llamó la atención el saltador Natalio, de agilidad asombrosa, que en compañía de su pequeño hijo, hizo en el trapecio prodigios de fuerza y habilidad. La sinfonía de las campanas fué número de mucha gracia artística.

Felicitemos al señor Sánchez por el buen éxito de esta noche.

Hoy habrá otra función a las 8 y 45 p. m. y mañana a las 4 de la tarde un matiné en que podrán divertirse nuestros chicos.

## El Pacífico

en formato pequeño, visita hoy a sus numerosa abonados. La escasez de papeles nos obliga a disminuir su tamaño. Para el martes ya tendremos material.

Sírvanse excusarnos nuestros favorecedores.

# Paso al Carnaval

# Voz de fraternidad

Sres. Humberto Barahona  
y don Samuel Sediles

Pues, señores, la cosa está en condela. Y cada vez poniéndose peor, el iglesismo con don Rafael enfermo y entristecido y tétrico el Doctor.

Si, cierto, políticamente cierto, irrefutablemente cierto, es que don Rafael, el de las iglesias ofendidas, está enfermo, muy enfermo. Y ellos, los civiles, se dicen con tamafias lagrimotas de resignación, "bien vengas, enfermedad, si vienes sola".

Porque ellos temen que ese sea un signo del tiempo, ó un símbolo simplemente el decaimiento del Jefe ante el decaimiento del partido. Dicen que en estos días han pasado, frente al lecho del enfermo, en procesión macabra, muchas viudas ojeras, muchos huérfanos enjutos, las olas del Pacífico embravecido levantando en sus crestas el cuerpo de Félix Arcadio, y Alajuela con fiebre amarilla, en una de cuyas calles ve caer, al entrar la noche, acribillado a balazos, un Aristóteles, que no es por cierto el filósofo de Estagira, y los fortines de los cuarteles, todo, borrándose sus contornos en un fondo rojo de sangre.

Y dicen que su imaginación lo lleva del brazo, por la calle del tranvía, al Oeste hacia la Sabana, a refrescar su vista y sus pulmones, en la contemplación de la explanada.

Nosotros nada sabemos de eso, esperemos.

El carlismo, (duránismo, valverdismo, cletismo, toledismo, progresismo, todo lo cual cabe bajo el rubro de *Parcismo*) está delirando, y semejante, a los gaminés, que cuando van solos, por la noche en un camino, silvan y gritan, para alentarse, en su medrosa soledad, él, el partido de hace nueve años, el de los desbarajustes primero en la Municipalidad y después en el Gobierno, van haciendo aspavientos

por los pueblos; publicando Directivas falsas, enviando telegramas de desatinos para su Jefe en el intento inútil de sorprender la sencillez campesina.

Aquí, en Puntarenas, donde bien saben ellos que no hay clima para los duraznos, están forcejea y forcejea, y su montón no pasa de tres docenas. Ahora se nos dice que van a poner a su club, el nombre de *Club republicano duranista*, en un gran pedazo de manta dril. Por lo pronto, declaramos, que nuestra Directiva no ha consentido en que ellos se constituyan en sucursal de nuestro Club republicano; y que aunque bien lo comprendemos, ellos comienzan ya a apellidarse como nosotros é irán cambiando sus divisas por las azules, para terminar en Diciembre con nosotros, les cerramos las puertas, porque por ellas pasan sólo los que traen la tarjeta de buena voluntad. Les gusta, les entusiasma, porque es llamativo, y noble y significativo nuestro nombre de republicano; y nos quieren enrostrar que somos personalistas. No y no; ya lo hemos probado. Pero mientras el Lic. don Máximo Fernández esté a la cabeza del Partido Republicano simbolizando sus ideales, el Partido Republicano de Costa Rica tendrá que ser republicano fernandista. Después no importa quien venga: "los hombres son meros accidentes".

Mario del Valle

## Emiliano Ahumada

### COMERCIANTE

Bolsón—Granacaste—Costa Rica

Renovación constante de géneros y abarrotes en general.

Compra y venta de maderas y ganado.

—Restaurant con cantina interna.

Bestias finas de alquiler.

Dirección telegráfica:

AHUMADA.

### CAMARADAS:

Esta mañana temprano, abrumado por las atenciones de esta lucha gigante en que he comprometido mi corazón y mi energía, llegó a mis manos *El Centro-americano*. Ya iba a abandonarlo, entre el párrafo de papeles inútiles—tan acostumbrados estamos a ver discurrir por esas calles periódicos que emborrona el hambre o la mentira, cuando tropecé con sus nombres, puestos a la cabeza como un airón de rebeldía. Y entonces tuve para él un buen rato de cariñosa atención. Fuíme andando, andando, por entre los trillos montañeses de sus frases de altivez, y volvíeron a mi alma los bríos y los empeños medio amortiguados en una lucha del honor de desengaños. Los nombres de Udes. ahí, a la cabeza de esa hoja, son una justificación; en medio a las medrosidades pusilánimes de las juventudes Centroamericanas que han permanecido sordas al clarineo de libertad que ha sonado en las cumbres de todos los volcanes del istmo, sin que encuentren corazones que lo reciban. Tal vez sea mejor, porque así, esos ecos se irán juntando, empujados por vientos huracanados, y llegará el día en que todos ellos, reunidos, formen bajo el cielo, una inmensa tempestad que haga temblar y caer sobre sus bases, los troncos engendrados por odiosas y tristes tiranías.

Compañeros: mucho hay que hacer por la redención de Centro América, y mucho exige ella de los vigores juveniles de nosotros, los encariñados con una Centro América libre y próspera; sin Estradas Cabrerías, sin escritorzuelos asalariados, sin tutelajes *Yankis* sobre Nicaragua, libre de infamias, libre de vergonzosas renunciaciones. Mucho derecho tiene ella de confiar en nues-

tros empujes, en los empujes de los que creen que la libertad no se mendiga de rodillas sino que se arranca como un trofeo glorioso, de manos de los enemigos, en el fragor de la lucha; pues que si estamos condenados a muerte por nuestra debilidad o por nuestras convulsiones, de hombres es adoptar una postura digna de morir, frente a la trincherá, el espíritu resuelto, los puños hechos y la protesta viril entre los labios. En esas luchas, en todas las luchas, de la democracia contra la Aristocracia, del pueblo contra los dioses fermentados del poder, de la Libertad contra el "capital" o contra las tiranías, aquí están mi brazo y mi puma. Aquí hay una bandera libre y una patria, aprovechémosla para luchar por la liberación de Centro-América, sobre todo, aprovechadla vosotros que aún traéis grabado en las pupilas, la obscuridad silenciosa de los calabosos.

Fraternalmente,

J. Albertazzi Abendano

Puntarenas, 12 de 1913.

## Saludo

Hemos tenido el honor de saludar en la Redacción de este semidiario al señor E. Jiménez, representante de la Casa Scott & Bowne, fabricantes de la Emulsión de Scott en New Jersey. Correspondemos al saludo del joven viajero y le deseamos muy buen éxito en su gira de negocios.

### Política

Por no poder personalmente, yendo la moto de gasolina COSTA RICA, a la mitad de su costo; tiene un motor de 12 caballos de fuerza. Reune muy buenas condiciones. Para demás portadores y condiciones de venta, entenderse con el suscrito

JUAN ALSINA.

Plata. Junio 18 de 1913.

## Consecuencias del bochicho de Esparta

Las ratas de la prensa dado en la tarea de roer de sombras el recto poder del señor Arias, actual mandante de esta Plaza. ¿Cómo lo pretenden? Con sus dientes de finos roedores mordiendo el sólido sustento de la reputación del plebeo y el serrín levante en nube negra, pero a los ojos se ven los ojos de la empuja que luce en sus destellos el fulgor diabólico de las intenciones envenenadas. En el hecho de ir el señor Arias a Esparta en el mismo tren que condujo a las autoridades, ven que están tomando rumbos de parcialidad, pero señores en el tren mismo iban también Rohrmoser—civilista—y Céspedes—durandista, ¿ven ustedes de falta en el señor Arias? ¿Quieren ustedes que los republicanos queden fuera de la ley y que queden haciendo uso del ferrocarril Bueno, ya lo condenarán..... Cuando la Roca de Carabobo esté para perder el equilibrio, y precipitarse desde el cielo... entonces

pasará un tren solo con muchas complicaciones, o crea que así se forman aureolas de prestigio al rededor de hombres excomulgados como Yglesias y Durán?

**Saludo**

Presentamos un saludo afectuoso a nuestros compañeros los propagandistas políticos J. Albertazzi Avendaño y Alcibiades Rivera.

¿Pretenden ustedes crear

## DOS NOTAS

Saludamos a don Toribio Ramírez B. y le deseamos muy buenos negocios durante su estadía aquí de la propaganda del celebre jabón de Mui y Nejepe, que de tanta fama viene precedido

—Don Camilo Stoffel piensa organizar en este puerto una Escuela Nocturna de Esgrima.

En el Hotel Londres oirá propuestas sobre precio de clases y demás detalles de la organización del Club Esgrimista.



## Emulsión de Scott

No contiene drogas nocivas  
No contiene aceite adulterado  
No contiene alcohol

— Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.

## EN LA ÉPOCA DE LLUVIAS

abundan los resfriados, toses, bronquitis, y se resienten los pulmones, debilitándose así el organismo entero, con peligro de tisis, anemia crónica, etc.

En tal contingencia es cuando más se comprueba el poderoso alcance de la

## Emulsión de Scott

que por ser medicina y alimento á la vez es de doble efecto y doble provecho.

Es pues la mejor preparación de bacalao que puede tomarse, de positiva eficacia para mayores y menores de edad. En todas las boticas puede Ud. obtener la Emulsión legítima que lleva la marca del hombre con el bacalao á cuestas. Un frasco ahora hará más provecho que tres luego de arraigada la enfermedad. *Exija la Emulsión de Scott.*

## SECCION COMERCIAL

American Life Insurance of New Orleans—Seguro de Vida \$2.000.000 agente. *Luis Casavolone*  
—Hotel Europa de prime clase en Puntarenas, propietario: *Emanuel Moiso*  
—Compañía Nacional de seguros de Vida. Capital... 0.000. Agente en Puntarenas. *Luis Casavolone*.  
—Antonio Alvarez Hurtado—Abogado y Notario. A. Asch & Bros. Puntarenas, San José, Limón.—Cerca a 100 varas de la playa de Veranes.  
—Elders Fyffes Limited. Directa de Vapores Costa Rica e Inglaterra  
—Ferretería de Héctor Melvel—En Puntarenas. Ojo del Muellecito del

Estero.

—Teodoro Roiz—Fabricante de jabón y velas. Almacén de abarrotes y Licores  
—Fábrica de Fideos "La Comercial de Monteverde & Poltronieri" Agente en Puntarenas y Guanacaste: *Luis Casavolone*.

—Hotel "Ambos Mundos"—Antes Hotel Colombia, de Isidro Montoy  
—Buen Azúcar del Ingenio Tempisque de Federico Sobrado: —Agente Manuel Burgos.

—Eureka. La Cantina más antigua y acreditada del Puerto.

—Napeleón Soto J.—Comerciante. Importa de las mejores casas europeas.

—La Mognolia. Cantina

bien surtida.—Buenos licores. Servicio esmerado.—Propietario Pedro A. Rosés.  
—United Fruit. Co. Compañía de Vapores.—Salidas de vapores de Puerto Limón para New Orleans, para New York y Puerto Cortés.

## Aseradero a vapor de Pedro Canale y Co.

Buena maquinaria para elaborar toda clase de maderas. Gran existencia de cedro, caoba, etc.

## Pacific Lumber Co.

San José, Orotina, Puntarenas. Surtido completo de maderas,

## T. Assmann & Co.

Importadores Brevia Keistone.

## Ferafin Saravia

Ofrece azúcar harina, abarrotes en general. Compra pieles y caucho.

## Siglo nuevo

PUNTARENAS

Almacén de abarrotes y generos

A. HERRERC & C<sup>o</sup>.

## Miscelanea.

—Señorita, es usted adorable.

—Siento no poder decir otro tanto de usted.

—Pues haga usted lo que yo: mienta.

# COPIANDO

De El Centro-americano tomamos el párrafo siguiente, que hace latir de orgullo nuestro corazón, porque son las siguientes palabras de extraños que juzgan nuestras luchas con imparcialidad:

"Costa Rica está en lacha electoral. Presenciamos nosotros en estos momentos, espectáculos que hasta hoy no se han presenciado en los demás países centro-americanos. Aquí es el pueblo quien discute y fija su suerte. Goza de libertad para ello. Allá, son los caciques ignorantes y los presidentes huérfanos de patriotismo y de honradez los que al pueblo señalan ruta, siempre caprichosa y deshonorosa. — En Costa Rica hay ciudadanos, en el resto de Centro-América hay ilotas. Cuando en nuestros países vere-

mos al hombre humilde u opulento predicar y practicar sus ideas sin la venia de los gobernante? Cuando el pueblo se ilustre y comprenda que el Gobierno es su delegado y no su dueño, su ser vidor y no su capataz".

— Esas son palabras de justicia pronunciadas dolorosamente por quienes tienen todavía turbias las pupilas de contemplar los desiertos pavorosos de las Siberias del Norte. ¡Cuanta diferencia de apreciación entre los juicios emitidos por esos huéspedes que ajustan su sentir al molde de la Realidad, y los soñadores a lo Billo, que un exagerado chauvinismo hace infecundos; porque a pretexto de pensar muy alto, niegan su deber de participar en el Gobierno, y aconsejan ese proceder al pueblo.

## Dos olas

¡Cuántas cosas he pensado junto al mar! Los múltiples sonidos de la lira de las olas, que es a veces épica y otras elegíaca y sensual, se apoderan de mí, me sugestionan, me adormecen, como infiltrando en mis venas el *haschis* de los más selectos sueños.

Veis aquella ola inmensa que viene amenazante en crespada y furiosa, que siendo de un azul profundo al principio, va tornándose pálida y blanca, blanca y pálida como de coraje, y que al encontrarse con la muralla arenosa que le le dice ¡atrás!, rompe los cristales de su alma heroica con un estrépito que crece y se prolonga en toda la costa con un rumor de batalla? Viendo esas olas que parecen animadas de un espíritu soberbio y recorriendo el jardín sombrío de recuerdos que hay en mi alma, he pensado por la semejanza, en algunos hombres: Benjamín F. Zeledón, Pedro A. Fornos Díaz: dos olas enormes de nuestra vida política, en este mar tormentoso en que luchan almas de

libres contra esclavos; dos olas que empezaron a formarse soñadoras, pensando para la patria muchos bienes, y que después a cada paso que daban encontraban en su senda más escollos, hasta que se precipitaron onguísticas y solemnes en el seno del abismo, señalando al alma popular la ruta de los triunfos: la muerte!

### II

Aquella otra ola suave, llena de amor como alma femenina, parece que no se aventura a correr, y viene lentamente con curvaturas y misterios de hembra, viene lentamente como un ave que temiera quebrarse las alas. Rumorosa y sensual se acerca cantando una estrofa de Rubén, y al extenderse en la playa, castimentada, como muriendo de un amor que no quiere revelar al extenderse en tenues gasas que la arena besa apasionadamente me acuerdo de Dora... una niña de Noruega que conoció en una remota playa sobre la proa de un bote muy viejo semihundido en la arena. Yo le dije de mi amor

## Circo progresista

### Para mañana domingo Dos espléndidas funciones

Matinee dedicado a los niños.

Y por la noche la otra extraordinaria función compuesta por 10 escogidos actos, en los que lucirán sus habilidades artísticas todo el personal de la Empresa.

— PRECIOS LOS DE CO TUMBRE —

Al Circo, al Circo, a gozar, a reír.

y ella reclinando en mi pecho su cabeza blonda me respondió: — ¡Nó! con un rumor de olas.

Punts., 11 de julio de 1913

ANGEL DE LEON

## Aviso

Vendo un bote de de pieza (ancha) de 18 pies de quilla por 5 pies de ancho; pesa budo de construir de madera de cada.

NICASIO PEREZ

Julio 16 de 1913

## A "El Rivense"

En las tinieblas se oye el aleteo de los cuervos, grasnan los buhos entre las columnas derruidas, no respetan las ruinas los vampiros y van haciendo sus nidos putrefactos entre los mármoles quebrados, pero no se contentan con solo eso, quieren que las ruinas se extiendan más allá de sus fronteras! Es el Cacho nicaraguense, dilapidador del honor nacional y "conservadores"... de razas extranjeras en su patria; ya vendió a la gentil Nicaragua, ya cambió los pedestales de bronce que sostenían los altares de la República de Madriz, por pedestales amasados con manteca de cerdo en las fábricas de Wall Street, pero quiere que el mal cunda también en nuestros hogares, quiere que la vileza toque nuestros corazones, y en sus periódicos asalariados, turiferarios, sombríos como fúnebres banderas ensalzan a Rafael Yglesias, porque es de ellos hermano en crímenes, porque descienden del mismo personaje de los treinta dineros, porque van del brazo con Yglesias al asalto de la dignidad humana, porque son de la misma raza maldita, enemiga del pueblo de Dios, que pereció entre las olas del mar Rojo.

Si, Farnesio, surge de nuevo la sombra fatídica de Rafael Yglesias en la arena política, y detrás de él una mano formidable que recuerda la del Mane, Thesel Phares, se alza inquebrantable como la mano de Dios para decretar la muerte civil a del estafermo que osa insultar la dignidad del pueblo costarricense presentándose en la palestra con las manos ensangrentadas.

Oh! la mano formidable que señala la derrota! Es la mano del pueblo, es la sombra de Montero que se levanta terrífica del seno de las olas para maldecir al protervo; ya los magos de Babilonia descifraron las palabras terribles que sur-

gen del Océano, y vos Farnesio, caudad, caudad Farnesio si no queréis caer en el radio del mismo anatema santo; caudad; vended en vuestros mercados las conciencias, en el nuestro solo se compran plumas de acero para quebrarlas sobre la frente de los esclavos por voluntad....

J-A-Z.

## REMATE

A las dos de la tarde del 2 de Agosto pmo. remataré al mejor postor en la Aduana de este puerto por cuenta de quien corresponda.

SIGLO N° 525 Bultos de harina averida por agua de mar y SIGLO

S. B. & C. N° 75 1 fardo de Pantalones llegado por vapor Barracouta el 10 de Mayo de 1913.

La harina llegó por vapor OUZGO el 20 de Abril de 1913.

Los derechos de Aduana son por cuenta del comprador

Puntarenas, julio de 1913

S. SARABIA

Corredor juado

## POTROS DE BUENA RAZA

Tengo 3 potros de dos, tres y cuatro años, finos y de muy buena raza, en mi finca Santa Rosa jurisdicción de Puntarenas.

Narciso Blanco.

Julio, III de 1913.